

GENEALOGIA Y NOBLEZA DE LOS ALCAIN

Julián Martínez Ruiz

Desde tiempo inmemorial los del linaje que nos ocupa tuvieron su casa solar infanzona y armera en Gaviria; eran sus primitivos poseedores y sus descendientes todos nobles hijosdalgo notorios de sangre y guipuzcoanos originarios, con vecindad conocida primero en la alcaldía mayor de Arería, antes de la aplicación territorial del fuero de hidalguía en Guipúzcoa (1), y autonomía después de 1661, en que Gaviria obtuvo real privilegio de villazgo (2).

El solar de los Alcaín estaba ubicado a poco más de dos kilómetros del ayuntamiento del lugar, como está claramente señalado en el Nomenclator de la Provincia de Guipúzcoa, impreso por la Excma. Diputación en 1865.

Los Alcaín comenzaron extendiéndose por Zumárraga y San Sebastián; en esta ciudad alcanzaron propiedades y destacaron entre los notables de la sociedad donostiarra, como se aprecia leyendo las crónicas del siglo pasado. Recordando precisamente su esplendor, citaremos los nombres de don Angel Gil de Alcaín, que tuvo la Real vara los años de 1839, 44, 45, 50, 51, 57 y 1858; fue uno de los buenos alcaldes de San Sebastián. Su hijo, don Siro, destacó en el campo de las letras, ocupando lugar preferente entre los escritores locales de finales del siglo pasado. Para justificación de ello, basta examinar su librito con la colección de artículos *Iruchulo Zar. Donosti Berri* (1896).

(1) ILDEFONSO GURRUCHAGA, *La Hidalguía y los Fueros de Guipúzcoa* (En «Euskalerriaren Alde», San Sebastián, 21 (1931) 87-101).

(2) Real Academia de la Historia, *Diccionario geográfico-histórico de España* (Madrid, 1802), t. I, pp. 302 y 303.

Considerados siempre los de esta estirpe como nobles guipuzcoanos originarios de sangre, hicieron informaciones y juicios contradictorios de hidalguía aprobados por sus justicias ordinarias y sus juntas generales, lo cual les dio derecho al ejercicio de cargos de ayuntamiento, de alcaldes ordinarios, regidores, diputados de la provincia y otros del mismo género, así como a la asistencia a las reuniones de Hermandad en su calidad de vecinos concejantes. Por haber sabido conservar pura su nobleza originaria; merecieron también la consideración y eficacia absoluta de ella, sin menosprecio alguno. Así aparece en el ingreso en 1846 en la Real y distinguida Orden de Carlos III, de don Angel Gil de Alcaín y Garro, cuya genealogía quedó suficientemente comprobada en el expediente que al efecto presentó, justamente poco antes de que se aboliesen las pruebas nobiliarias en la citada Orden.

Del citado solar, en Gaviria, anotamos figuran litigadas, en distintos períodos, las siguientes hidalguías:

Don Martín y don Miguel de Alcaín, que aprobaron su filiación en Villarreal de Urrechua, en 1654;

Don Juan de Alcaín y Goya, que hizo autos de filiación y limpieza de sangre ante la justicia ordinaria de la villa de Asteasu, en 1747;

Don Felipe de Alcaín y sus hermanos, que litigaron y ganaron expediente en Villarreal de Urrechua, en 1756;

Don Felipe de Alcaín y Ostolaza, que formalizó su expediente en Asteasu, obteniendo sentencia a su favor y ejecutoria el año de 1772;

Don Angel Ignacio de Alcaín y sus hermanos, que entroncaron en San Sebastián, en 1773, con la hidalguía de sus antepasados litigada en 1756;

Don Andrés de Alcaín y Esnal, que hizo pedimento y demanda de entroncamiento de filiación en Asteasu el año de 1773;

Don Antonio de Alcaín que, siendo vecino de Llerena, probó también su nobleza en la Sala de Hijosdalgo de la Real Chancillería de Valladolid el año de 1788;

Don José Joaquín de Alcaín, que aparece tuvo igualmente aprobada su hidalguía en Zumárraga, en 1826.

La abuela paterna de don Andrés de Aramburu y Pérez de

Arana, caballero de Santiago según expediente aprobado en 1644, procedía de la casa solar del mismo apellido en Gaviria (3).

Las armas que ostentaron los de este linaje fueron: En campo de gules, dos fajas dentelladas, de plata. Bordura de oro, con cuatro cruces de gules, floreteadas, y cuatro aspas de sinople, alternando con las cruces, de acuerdo como las describen los numerosos heraldistas consultados. Sin embargo, nuestro primer especialista en la materia don Juan Carlos de Guerra indica que las fajas son bandas, y que la bordura es de plata (4). Una simple conjetura permite suponer que al analizar Guerra el escudo, seguramente *in situ*, vio de esta manera en el blasonado las piezas del campo y el metal de la citada bordura.

Acerca de la etimología vasca de este apellido, don Jose Francisco de Irigoyen (5) explica que significa *lugar de muchas bancas chicas*. Y, por su parte, don N. Narbarte, en el *Diccionario de apellidos vascos* (6), manifiesta que quiere decir *Alisos sobre puerto*. Ante esta disconformidad de criterios, y después de consultado a nuestro filólogo don Luis Michelena, entendemos que, por falta de antecedentes, resulta aventurada una determinación al respecto.

GENEALOGIA

I—DON FRANCISCO DE ALCAIN, originario y descendiente de la casa solar de su apellido, familia de genuino abolengo y de las más antiguas pobladoras de la tierra de Guipúzcoa, como consta de las diversas informaciones de hidalguía que nos ha sido posible examinar. Murió en Zumárraga el día 31 de diciembre de 1665 (*lib. 2, fol. 5 v.*). Había contraído nupcias con DOÑA MARIA DE IRIGOYEN, con quien tuvo por hijo legítimo a:

(3) JOSE PEREZ BALSERA, *Los caballeros de Santiago* (Madrid, 1935), t. V, p. 315 y 316.

(4) JUAN CARLOS DE GUERRA, *Estudios de Heráldica Vasca* (San Sebastián, 1927), 3.ª edición, p. 25.

(5) JOSE FRANCISCO DE IRIGOYEN, *Colección alfabética de apellidos bascongados con su significado* (San Sebastián, 1881), p. 16.

(6) (Pamplona 1966), p. 35.

II—DON ANDRES DE ALCAIN E IRIGOYEN, que vio la primera luz en Zumárraga, recibiendo las aguas bautismales en la parroquia de la Asunción de Nuestra Señora el día 1.º de abril de 1617, apadrinado por don Andrés de Alcain, presbítero, y doña María Fernanda de Viciola (*lib. 3, fol. 9 v.*). Celebró su enlace matrimonial en el mismo templo el día 12 de febrero de 1650 (*lib. 4, fol. 4 v.*), con DOÑA MARIA PEREZ DE IBARGUREN, habiendo nacido de esta unión los siguientes hijos:

1.º Doña Josefa de Alcain e Ibarguren, bautizada en la iglesia parroquial de la Asunción de Nuestra Señora de Zumárraga el día 21 de marzo de 1654 (*lib. 4, fol. 28 v.*).

2.º Doña Catalina de Alcain e Ibarguren, que lo fue en la misma pila bautismal de la iglesia parroquial de Zumárraga el día 7 de marzo de 1657, apadrinada por don Miguel de Ibarguren y doña Catalina de Oyarbide (*lib. 4, fol. 37 v.*).

3.º Don Cristóbal de Alcain e Ibarguren, bautizado en el mismo templo que sus demás hermanos el día 26 de abril de 1660 (*lib. 4, fol. 48*).

4.º Don Pedro, que sigue.

5.º Doña Francisca de Alcain e Ibarguren, bautizada, como sus hermanos, en la parroquial de Zumárraga el día 14 de febrero de 1666, apadrinada por don Pedro Jáuregui y doña Francisca de Ibarguren (*lib. 4, fol. 67 v.*).

6.º Doña María de Alcain e Ibarguren, que lo fue en la misma pila de la iglesia parroquial de la Asunción de Nuestra Señora de Zumárraga el día 25 de febrero de 1670, donde tuvo por padrinos a don Pedro de Jáuregui, vicario perpetuo de la villa, y a doña Catalina de Oyarbide (*lib. 4, fol. 82*).

III—DON PEDRO DE ALCAIN E IBARGUREN, nacido en Zumárraga donde fue bautizado el día 23 de febrero de 1662, apadrinado por don Pedro y doña María López de Jáuregui (*lib. 4, fol. 52 v.*). Se unió en matrimonio con DOÑA MARIA DE IZAGUIRRE, del solar de su apellido, sito en la villa de Mutiloa, cuyos originarios y descendientes por varonía fueron en todo tiempo reputados nobles de sangre y admitidos a oficios honoríficos en dicho lugar, de donde era natural. De dicho enlace procedieron:

1.º Doña Francisca de Alcain e Izaguirre, que vino al mundo

en Zumárraga, recibiendo las aguas bautismales en su parroquial el día 24 de abril de 1686, apadrinada por don Francisco Andrés de Iriarte y doña Ursula de Jáuregui (*lib. 4, fol. 140 v.*).

2.º Don Francisco, que sigue.

3.º Doña Catalina de Alcain e Izaguirre, nacida también en Zumárraga y bautizada en su iglesia de la Asunción de Nuestra Señora el día 12 de octubre de 1691, apadrinada por don Francisco de Izaguirre y doña Catalina de Alcain (*lib. 4, fol. 161*).

4.º Doña Catalina de Alcain e Izaguirre, nacida y bautizada igualmente en ella el día 25 de abril de 1693. Fueron sus padrinos don Miguel de Ibargoyen y doña Catalina de Izaguirre (*lib. 4, fol. 167*).

5.º Doña Ana María de Alcain e Izaguirre, bautizada, como todos sus hermanos, en la iglesia parroquial de Zumárraga el día 13 de octubre de 1696 (*lib. 4, fol. 174*).

IV—DON FRANCISCO DE ALCAIN E IZAGUIRRE; recibió el sacramento del bautismo en Zumárraga el día 19 de mayo de 1689, en cuyo templo parroquial se casó también el día 16 de septiembre de 1720, con DOÑA MARIA ANA DE GOENAGA, que había sido igualmente bautizada allí el día 11 de mayo de 1689; hija de don Juan Goenaga y de doña Anastasia de Jáuregui, de las casas solares de Goenaga, en Astigarreta, y de Jáuregui, radicada en Arama, respectivamente. De aquella unión provinieron:

1.º Don Felipe de Alcain y Goenaga, que fue natural de Zumárraga. Litigó y ganó hidalguía en Villarreal, juntamente con sus hermanos, el año de 1756. Pasó a residir a San Sebastián, en cuya capital dejó de existir el día 8 de enero de 1759, habiendo sido enterrado su cuerpo en la iglesia de San Telmo. Otorgó testamento por testimonio del escribano Juan Bautista de Larburu, según se refiere en la partida de defunción que figura anotada en el libro 7 de finados, folio 163 de la iglesia parroquial de San Vicente.

2.º Doña María Petronila de Alcain y Goenaga, nacida en Zumárraga, siendo bautizada el día 31 de mayo de 1719, por manos de don Pedro de Alcain y doña Catalina Goenaga, que fueron sus padrinos (*lib. 4, fol. 274*).

3.º Don Juan de Alcain y Goenaga, nacido también en Zumárraga y bautizado en la misma pila que su hermana anterior el día

19 de mayo de 1721, donde tuvo por padrinos a don Juan de Goena-ga y a doña María de Izaguirre (*lib. 4, fol. 284*). Celebró su enlace matrimonial con doña Teresa Joaquina de Lizarralde, hija de don Andrés de Lizarralde y de doña Sebastiana de Aspiazu, de las casas solares de Lizarralde, de Vergara, y de Aspiazu, de Azcoitia, ambas de las primeras pobladoras de la provincia de Guipúzcoa y de notorios hijosdalgo de sangre. Aquellos fueron padres de:

A. Don Juan Domingo de Alcaín, que solicitó y ganó hidalguía, a la vez con su padre y tíos, en Zumárraga, el 11 de septiembre de 1756.

B. Don Pedro de Alcaín y Lizarralde.

C. Don Francisco Ignacio de Alcaín y Lizarralde, que nació en Zumárraga, habiéndose casado en la ciudad de San Sebastián el día 23 de noviembre de 1789 (iglesia parroquial de San Vicente), con doña Josefa Catalina de Chorroco, natural de ella, hija de don Juan Antonio, natural de Rentería, y de doña Agustina de Sarasqueta, nacida en Eibar (*lib. 5, fol. 106*). Hijos de don Francisco de Alcaín y de doña María Josefa de Chorroco fueron:

a. Doña María Teresa de Alcaín y Chorroco, primera del matrimonio, nacida en San Sebastián y bautizada en su parroquial de San Vicente el día 4 de enero de 1791, de manos de don Angel Ignacio de Alcaín y doña Josefa Ignacia de Goicoechea, que fueron sus padrinos (*lib. 7, fol. 359*).

b. Doña Jacinta Mauricia de Alcaín y Chorroco, que lo fue en la misma parroquial de San Vicente el día 22 de septiembre de 1792, apadrinada por don Juan de Segura y doña Nicolasa de Sánchez (*lib. 8, fol. 6*).

c. Don Lorenzo Antonio de Alcaín y Chorroco, que fue también bautizado en aquel templo el día 6 de septiembre de 1794, apadrinándolo sus abuelos maternos don Antonio de Chorroco y doña Agustina de Sarasqueta (*lib. 8, fol. 20 v.*).

d. Doña Josefa Benita de Alcaín y Chorroco, que recibió igualmente el bautismo en la iglesia de San Vicente el día 10 de abril de 1796, apadrinada por don Manuel Joaquín de Alcaín y doña María Antonia de Chorroco y en su representación don Angel Ignacio de Alcaín y doña Teresa Linares (*lib. 8, fol. 37*).

e. Don José Francisco Severo de Alcaín y Chorroco, bautizado, como sus demás hermanos, en la parroquial de San Vicente

el día 8 de noviembre de 1797. Tuvo por padrinos en la pila bautismal a don José Antonio Irizar y a doña Josefa Francisca de Carrera

f. Don José María de Alcain y Chorroco; fue bautizado en la misma pila que sus hermanos el día 3 de octubre de 1798, apadrinado por don Antonio Chorroco y doña María Bautista Arruti (*lib. 8, fol. 69 v.*).

g. Don José Cruz de Alcain y Chorroco, bautizado también en la iglesia de San Vicente el día 25 de noviembre de 1800 (*lib. 8, fol. 110 v.*).

h. Doña Josefa Joaquina Ramona de Alcain y Chorroco, bautizada asimismo en ella el día 27 de enero de 1802 (*lib. 8, fol. 127 v.*).

i. Don José Antonio Melitón de Alcain y Chorroco, bautizado, como todos sus hermanos, en la iglesia parroquial de San Vicente de la ciudad de San Sebastián el 10 de marzo de 1803. Fue su padrino don José Cándido de Alcain (*lib. 8, fol. 182*).

4.º Doña María Ursula de Alcain y Goenaga, nacida y bautizada en Zumárraga el día 21 de octubre de 1726 (*lib. 4, fol. 310 v.*).

5.º Don Francisco de Alcain y Goenaga.

6.º Don Gabriel de Alcain y Goenaga.

7.º Don Joaquín, que sigue.

V—DON JOAQUIN DE ALCAIN Y GOENAGA; recibió el bautismo en la iglesia parroquial de Zumárraga el día 21 de marzo de 1729. Dejando su villa natal pasó pronto a residir a la ciudad de San Sebastián, donde celebró su enlace matrimonial (iglesia parroquial de San Vicente) el día 24 de octubre de 1756, con DOÑA MARIA AGUSTINA DE BARAIBAR, natural de la misma, en donde fue bautizada el día 1.º de febrero de 1728; hija de don Ignacio de Baraibar y de doña María Antonia de Martirena, naturales del lugar de Azpiroz (Navarra), en cuya parroquial recibieron el bautismo el 5 de agosto de 1699 y el 23 de enero de 1695, respectivamente; nieta de don José de Baraibar y Obanosena y de doña Gracia de Balerdi, vecinos del mismo Azpiroz. De aquel enlace provinieron:

1.º Don Angel Ignacio Lucas de Alcain y Baraibar, que nació en San Sebastián, recibiendo las aguas bautismales en la parroquial de San Vicente el 7 de octubre de 1757, apadrinado por don Felipe de Alcain y doña María Antonia de Martirena (*lib. 7, fol. 144*). Fue

declarado, con sus hermanos, noble hijodalgo de San Sebastián, en virtud de autos de entrenamiento inocados por su padre en la misma población el 28 de julio de 1773, con la hidalguía que sus antecesores ganaron en Zumárraga el año de 1756. Estuvo casado con doña Nicolasa Sánchez, como consta en la partida de defunción que figura suscrita el mismo día en las iglesias parroquiales de Santa María y San Vicente de San Sebastián, duplicadamente. Murió el día 8 de noviembre de 1827, poco después de tener cumplidos los setenta años, con testamento, que dejó otorgado ante Manuel Francisco de Sorain, escribano numeral. Doña Nicolasa era natural de la ciudad de Fuenterrabía, hija de don Joseph Vicente Eloy y de doña María Brígida de Sorondo y logró en su enlace con don Angel Ignacio de Alcain la siguiente sucesión:

A. Don José María de Alcain y Sánchez, que nació en el mismo San Sebastián el año de 1790. Falleció soltero en esta ciudad el día 17 de diciembre de 1868, con testamento dispuesto ante el escribano Joaquín de Elósegui (*lib. 2, fol. 93 v.*).

B. Don Juan Joseph María de Alcain y Sánchez, que fue bautizado en el templo parroquial de San Vicente de San Sebastián el día 21 de noviembre de 1791 (*lib. 7, fol. 365 v.*).

C. Don Ignacio María de Alcain y Sánchez, bautizado igualmente en la parroquial de San Vicente el día 18 de noviembre de 1793 (*lib. 8, fol. 14*).

D. Doña María Francisca Xaviera de Alcain y Sánchez, que lo fue en la misma pila de San Vicente el día 2 de abril de 1796 (*lib. 8, fol. 36 v.*).

E. Don Manuel María de Alcain y Sánchez, bautizado también en ella el día 26 de noviembre de 1798, donde tuvo por padrinos a don Manuel Joaquín de Alcain y a doña Francisca Xaviera de Garro (*lib. 8, fol. 72 v.*).

F. Doña Modesta María de Alcain y Sánchez, nacida asimismo en San Sebastián. Murió en la ciudad natal, sin haber tomado estado, el día 17 de septiembre de 1867, a los sesenta y cinco años de edad. No testó, recibiendo sepultura eclesiástica en la iglesia de Santa María (*lib. 2, fol. 84*).

G. Doña Cándida Xaviera de Alcain y Sánchez; nació, como sus hermanos, en San Sebastián el año de 1810. Pasó de esta vida el día 17 de mayo de 1884, cumplidos los setenta y cuatro años y

soltera, como lo acredita su partida de defunción inscrita en los libros de la parroquial de Santa María (*lib. 2, fol. 193 v.*).

2.º Don Eugenio de Alcain y Baraibar; nació en San Sebastián, siendo bautizado en la iglesia parroquial de San Vicente el 12 de febrero de 1760, donde tuvo por padrinos en la pila bautismal a don Joseph Antonio y a doña Ana María de Urbistondo (*lib. 7, fol. 186*), apadrinada por don Francisco Xavier da Larreandi y doña María Jacoba de Villanueva. Murió sin testar, perteneciendo a la misma feligresía, el día 28 de octubre de 1841, a la edad de setenta y siete años y siendo viuda de don Juan Ramón y Segura, natural de Copons, con quien había tenido la siguiente sucesión:

A. Doña Ana Ramón y Alcain, que desposó con don José Vicente de Obineta y ambos fueron padres de:

a. Doña Ursula de Obineta y Ramón, esposa de don Gabriel Laffitte, con quien, a su vez, procreó:

a) Don Juan Laffitte y Obineta, que casó con doña Ana Martínez, habiendo nacido de dicha unión:

a.a. Don Carlos Laffitte y Martínez.

4.º Don Joseph Domingo de Alcain y Baraibar; vio la primera luz en San Sebastián y fue bautizado en la iglesia de San Vicente el día 26 de marzo de 1766 (*lib. 7, fol. 197*).

5.º Don Joseph Domingo Bernardo de Alcain y Baraibar, que lo fue en la misma parroquial de San Vicente de San Sebastián el día 31 de mayo de 1767, habiéndole tenido en la pila sus padrinos don Joseph Antonio de Urbistondo y doña Bernarda de Bengoechea Sebastián, donde falleció de muy avanzada edad, el día 15 de septiembre de 1848 (*lib. 1 —Santa María—, fol. 95 v.*), con disposición testamentaria que dejó otorgada ante Manuel de Alzate, escribano

6.º Don José Javier de Alcain y Baraibar, bautizado, como todos sus hermanos, en la iglesia parroquial de San Vicente el día 31 de mayo de 1769, apadrinado por don Francisco Xavier de Larreandi y doña Josepha Antonia de Yels (*lib. 7, fol. 220*).

7.º Don Manuel Joaquín Ignacio, que sigue.

VI—DON MANUEL JOAQUIN DE ALCAIN Y BARAIBAR; nació en la ciudad de San Sebastián y fue bautizado en su iglesia parroquial de San Vicente el día 10 de abril de 1771, apa-

drinado por don Angel Ignacio y doña Teresa Xaviara de Alcain, según consigna la partida sacramental. Desposó en la misma población el día 4 de septiembre de 1791 con DOÑA FRANCISCA JAVIERA DE GARRO E IRIARTE, natural de Bilbao, en cuya villa había recibido el bautismo el día 10 de abril de 1769; hija legítima de don Juan Martín de Garro, natural de Beruete (Navarra), declarado noble hijodalgo por el Señorío de Vizcaya, por sentencia dada en él a su favor el día 25 de octubre de 1771, y de doña Josefa Antonia de Iriarte, nacida en Fuenterrabía, y nieta de don Juan de Garro y de doña María Juana de Alderegúia, naturales y vecinos de Beruete, y de don Francisco de Iriarte y doña Ana Antonia de Aramendi, los dos naturales y vecinos de la citada ciudad de Fuenterrabía. En 1773 fue declarado noble hijodalgo de su ciudad natal, habiendo tenido más tarde en ella el cargo de Regidor el año de 1813 y el alcalde en 1820 (7). Fue propietario de varias casas en San Sebastián (8) y es con su posición preeminente que comenzó su familia a destacarse entre las de más rango en el ámbito social donostiarra. Ocurrió su muerte en la misma ciudad de San Sebastián, de avanzada edad, el 31 de agosto de 1847 (*lib. 1 —Santa María—, fol. 92*). Los hijos nacidos del enlace citado fueron los que a continuación se indican:

1.º Doña María Ventura de Alcain y Garro, que nació en San Sebastián, habiendo sido bautizada en la parroquial de San Vicente el día 15 de julio de 1792, apadrinada por don Angel Ignacio de Alcain y doña Agustina de Baraibar, su abuela (*lib. 8, fol. 5*). Efectuó su enlace matrimonial con don José Antonio de Zinza, natural de San Sebastián, y de doña Teresa Vicenta de Larrain,

(7) BALDOMERO ANABITARTE, *Gestión del Municipio de San Sebastián en el siglo XIX* (San Sebastián, 1903), p. 551.

(8) G. DE SORARRAIN, *El catálogo general de obras euskaras* (Barcelona, 1891), le citó como autor —lo que por nuestra parte no hemos podido concretar— de el *Diario del sitio de San Sebastián en 1813* (S. S. 1856), 713, p. 289.

1811. Planta antigua de la ciudad de San Sebastián y las de sus manzanas y solares particulares con indicación de sus números y poseedores a la época de 31 de agosto de 1813. Ejecutada bajo la dirección de la Junta de Obras públicas de la ciudad para la seguridad de los interesados del vecindario. (En el Museo de San Telmo).

nacida en Fuenterrabía en 1756; nieto de don Vicente de Zinza, natural de Vicente de Lagos, y de doña Graciana de Aristi, y de don Tomás de Larrain, nacido en Fuenterrabía en 1722, y de doña María Josefa de Arribillaga, nacida en Irún en 1730, y bisnieto paterno de don Juan de Zinza y de doña Isabela Fernández. Hija legítima de aquellos fue:

A. Doña María Saturnina de Zinza y Alcaín, que nació en San Sebastián donde recibió el bautismo el 29 de noviembre de 1820. Contrajo matrimonio con Don Félix Dotres y Valles, descendiente de una familia que de generación en generación fue ganando preponderancia y que primitivamente tuvo su asiento en el Rosellón. Acabó su vida el 27 de marzo de 1897, en villa «Zinza», sita en la falda de Ulía, de San Sebastián (9).

2.º Don Angel Gil de Alcaín y Garro; nació en la ciudad de San Sebastián, siendo bautizado en la iglesia parroquial de San Vicente el día 1.º de septiembre de 1796. Como noble guipuzcoano originario estuvo inscrita en calidad de vecino concejante millarista y fue nombrado regidor de la ciudad donostiarra los años de 1830 y 1832. Y en su calidad de diputado de la provincia acudió como adjunto a las juntas generales de la misma celebradas en Elgoibar en 1833 y en Zumaya en 1848. Al año siguiente asistió también a las sesiones de ésta que tuvieron lugar en la ciudad de Fuenterrabía. En julio de 1867 estuvo igualmente como diputado, adjunto 1.º en la general de Oñate (10). Elegido teniente alcalde en 1848, 1849 y 1850, desempeñó asimismo la alcaldía por diversas reelecciones los años de 1839, 44, 45, 50, 51, 57 y 1858 con todo acierto y verdadero celo lo que le valió distinguirse entre los alcaldes más populares de San Sebastián (11). Durante el tiempo que permaneció al frente de

(9) En esta hermosa finca, de propiedad familiar, se reunía lo más selecto de la sociedad donostiarra, conforme lo dicen las crónicas locales de la época.

(10) SERAPIO MUGICA Y ZUFIRIA, *Relación de Diputados Generales de Guipúzcoa desde 1550 hasta 1877. Precedida de unas noticias bio-bibliográficas referentes al autor*, por Fausto Arocena (San Sebastián, 1943), pp. 102, 108-9 y 118.

(11) B. ANABITARTE, *o. c.*, p. 551.

Sobre su persona, don Antonio Vicente de Parga en sus confianzas con

la corporación municipal donostiarra ostentó además los cargos y empleos de vocal de la junta de consultores del ilustre consulado, de la junta de sanidad y de la real junta de comercio, cónsul del tribunal de comercio y vocal de la junta de sanidad y de la comisión económica de la provincia; prior del tribunal de comercio, vocal de la comisión provincial de instrucción primaria y de la junta de bienes del clero secular y de la provincia del arreglo del culto y clero; vocal de la junta de beneficencia, del hospital y misericordia y presidente de la junta de beneficencia y vicepresidente de la provincial de sanidad de Guipúzcoa. Estas pruebas y las de hidalguía de sus antecesores son los justificantes que sirvieron para ilustrar su expediente de ingreso en la real y distinguida Orden de Carlos III el año de 1846 (12).

Falleció en el mismo San Sebastián el día 9 de septiembre de 1878, a los ochenta y dos años de edad (*lib. 2 —iglesia de Santa María—, fol. 125 v.*). Estuvo casado en segundas nupcias con doña Josefa Echave, natural de Guetaria. Su primera esposa fue doña Mónica Javiera de Jáuregui, natural de Bilbao, hija de don Tomás, nacido en Larrabezúa (Vizcaya) y doña Agustina de Garro, natural de Begoña (Bilbao), y con quien alcanzó la siguiente sucesión:

A. Don Miguel María Agustín de Alcain y Jáuregui, primogénito del matrimonio precedente; recibió el bautismo en la iglesia parroquial de Santa María de San Sebastián el día 6 de febrero de 1821, apadrinado por don Miguel Antonio de Bengoechea y doña Teresa de Alcain (*lib. 1, fol. 66*). Murió soltero, inscribiéndose su

don Melitón de Ramery solía decir: «Mire V. Ramery: mientras yo sea gobernador de Guipúzcoa no habrá otro Alcalde en San Sebastián que Alcain, porque en cuantas elecciones haya para Concejales y venga él entre ellos, yo lo elegiré siempre para Alcalde». Esto te probará la estima en que Parga tenía sus cualidades; y tenía tanta razón, que no ha habido alcalde en San Sebastián, donde lo ha sido muchas veces, que lo haya hecho mejor. Sus bandos de buen gobierno, de policía de población, le han valido muchos plácemes... (Carta de don Melitón a su hijo don Dimas Ramery, 11 noviembre 1872).

Los Ramery de referencia tienen cumplida memoria genealógica en un artículo sobre su familia publicado en el «Boletín de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País» 24 (1968), pp. 61-89).

(12) Archivo Histórico Nacional. Expediente de pruebas de nobleza del caballero de la Orden de Carlos III don Angel Gil de Alcain y Garro, año 1846.

defunción en los mismos libros parroquiales de Santa María el día 29 de abril de 1861 (*lib. 2, fol. 46*).

B. Doña Felisa Joaquina de Alcaín y Jáuregui, que fue bautizada en la misma pila que su hermano anterior el 22 de febrero de 1825, apadrinada por don Bernardo de Alcaín y doña Joaquina de Ramón (*lib. 1, fol. 115 v.*).

C. Doña Laureana Micaela de Alcaín y Jáuregui; fue bautizada, como todos sus hermanos, en la iglesia parroquial de Santa María el día 8 de julio de 1830 (*lib. 2, fol. 8*). Se unió en matrimonio en la misma parroquia del bautismo el día 7 de febrero de 1861 (*lib. 2, fol. 189*) con el gran historiador don Antonio Luis Ruperto de Pirala y Criado, nacido en Madrid el 27 de marzo de 1824, hijo de don Agustín Pirala, natural de Fuerte de la Concepción, obispado de Ciudad Rodrigo, y de doña Teresa Criado Alonso, natural de Jadraque, obispado de Sigüenza, y ambos residentes en el mismo Madrid. Don Antonio murió en Madrid el 22 de junio de 1903, siendo Académico de la Real Academia de la Historia; antes, había desempeñado, entre otros cargos, el de secretario civil del cuarto del rey don Amadeo de Saboya y de la mayordomía de palacio y de la Estampilla; estuvo asimismo de gobernador en diversas provincias de España (13), si bien su dedicación, por auténtica vocación, se encaminó desde un principio al ejercicio de los estudios históricos en los que alcanzó gran renombre, publicando muchas obras de esta especialidad, entre las que principalmente caben destacar los *Anales de la guerra civil*, reeditada una vez y revisada y ampliada con el título de *Historia de la guerra civil y de los partidos liberal y carlista, segunda edición refundida y aumentada con la historia de la Regencia de Espartero* (14).

D. Don Siro Eustasio de Alcaín y Jáuregui; recibió las aguas bautismales en el mismo templo que todos sus hermanos el día 30 de marzo de 1828 (*lib. 1, fol. 158 v.*). Hombre de inteligencia y

(13) FRANCISCO LOPEZ ALEN, *Apunte biográfico-necrológico: D. Antonio Pirala*, en la revista «Euskal-Erria», 48 (1903), pp. 573 y 574).

(14) Se señala esta edición por considerarse la más apreciada, según lo indica el gran bibliógrafo don Jaime del Burgo, en el tomo III de la *Bibliografía de las Guerras Carlistas y de las luchas políticas del siglo XIX. Antecedentes desde 1814 y apéndices hasta 1936* (Pamplona, 1955), p. 230.

gran cultura, amó entrañablemente a su querido pueblo, cuyas costumbres y anécdotas populares narró con verdadera maestría conforme se aprecia leyendo su colección de artículos sobre la vida de San Sebastián que están recopilados en su pequeño libro *Iruchulo Zar. Donosti Berri*, que vio la luz en 1896. Incansable viajero, residió bastantes años en Méximo donde contrajo nupcias con doña Cristina Letona, natural de Catorce, población de dicha república americana. Afincado con posterioridad en España, pasaba los veranos en su espléndida finca «Alchuene» que poseía en San Sebastián, en Ayete, y en la que recibía selecta concurrencia de destacadas figuras de la vida cultural del país entre las que ocupó lugar destacado el recordado Soroa. Construyó a su costa el camino de Aldapeta, que más tarde entregó al municipio, el cual agradecido determinó nombrar al mismo de Alcaínbide, como consta en las actas correspondientes del Excmo. Ayuntamiento (15). Falleció en Madrid, en la calle de Alcalá número 43, el día 22 de mayo de 1903, a los setenta y cuatro años de edad, pero por deseo expreso del finado su cuerpo fue trasladado al cementerio de Polloe de nuestra capital donde recibió sepultura dos días más tarde según se desprende de la inscripción de defunción que está anotada en los libros de la iglesia parroquial de Santa María (*lib. 6, fol. 279 v.*) que de igual modo refiere el testamento que dejó ordenado en Madrid el día 6 de marzo anterior de aquel año, por fe del notario público don Francisco Moya y Moya.

3.º Don Bernardo María, que sigue.

4.º Don José María Xavier de Alcaín y Garro; nació en San Sebastián donde recibió el sacramento del bautismo el día 30 de abril de 1803, apadrinado en la pila bautismal de la iglesia de San Vicente por don Angel Gil de Alcaín (*lib. 8, fol. 153 v.*). Estuvo casado con doña Celesta Maiz.

5.º Don Gregorio María de Alcaín y Garro, que lo fue en el mismo templo parroquial de San Vicente de San Sebastián el día 9 de septiembre de 1807, teniendo por madrina a doña María Ventura de Alcaín (*lib. 8, fol. 207*). Murió joven y soltero en la ciudad natal el día 17 de agosto de 1829 (*lib. 5, fol. 45 v.*).

(15) FRANCISCO LOPEZ ALEN, *Apunte biográfico-necrológico: D. Siro Alcaín*, en la revista «Euskal-Erria», 48 (1903, pp. 461-463).

6.º Don Benito de Alcaín y Garro, que nació también en San Sebastián y recibió las aguas bautismales en San Vicente el día 21 de marzo de 1810 (*lib. 8, fol. 239*). Fue esposo de doña Felisa Joaquina de Alcaín y Jáuregui, nacida en San Sebastián en 1825 y con la cual había desposado en la iglesia de Santa María el día 14 de octubre de 1844, previa publicación de una sola proclama por dispensación de las otras dos y del parentesco complicado de consanguinidad de primero con segundo grado por su parte y otra de segundo con tercero que mediaba entre ellos (*lib. 2, fol. 17*).

VII—DON BERNARDO MARIA DE ALCAIN Y GARRO; vio la primera luz en la ciudad de San Sebastián, siendo bautizado el día 22 de agosto de 1799. Celebró su enlace matrimonial en la misma ciudad el día 1.º de noviembre de 1830, con DOÑA MARIA JOAQUINA DE LABROCHE Y BRAZUEL, nacida en Pasajes de San Pedro el año de 1810, hija legítima de don Antonio, natural de Bayona (Francia) y de doña María Ana, natural del mismo Pasajes. Elegido Regidor de San Sebastián en 1837 desempeñó este cargo durante los años de 1841, 1842, 1848 y 1849 y el de teniente alcalde en el bienio de 1846-1847 (16). Dejó de existir el 7 de mayo de 1868, a los sesenta y nueve años de edad, habiendo recibido sepultura eclesiástica el día 9 siguiente, como se desprende de la partida de defunción inscrita en el registro parroquial de Santa María de San Sebastián. En el libro correspondiente de este archivo se registró asimismo la defunción de su esposa doña María Joaquina, el 30 de noviembre de 1886, y por el detalle de este asiento se sabe que dejó hecho testamento ante don Joaquín de Elósegui, notario de la ciudad. Además de los dos hijos varones, tuvo sucesión que se expresa:

1.º Doña María Ana de Alcaín y Labroche, que nació en San Sebastián, recibiendo las aguas bautismales en la parroquial de Santa María el día 25 de septiembre de 1831 (*lib. 2, fol. 25*). Murió soltera, a los setenta y nueve años de edad, en su domicilio de la calle de 31 de agosto núm. 38, piso 1.º, el 24 de febrero de 1911 (*lib. 7, fol. 183 v.*).

2.º Don Rodrigo de Alcaín y Labroche, que fue bautizado en

(16) B. ANABITARTE, *o. c.*, p. 552.

la misma pila que su hermana anterior el día 14 de mayo de 1833 (*lib. 2, fol. 52 v.*).

3.º Doña Juana de Alcain y Labroche, bautizada también en el templo parroquial de Santa María el día 8 de enero de 1835 (*lib. 2, fol. 83 v.*).

4.º Doña Carolina de Alcain y Labroche, que recibió las aguas bautismales en el etemplo parroquial de Santa María el día 24 de diciembre de 1838 (*lib. 2, fol. 155 v.*). Celebró su enlace matrimonial con don Domingo Díaz, natural de Madrid. Murió en San Sebastián, a la edad de sesenta y seis años, en su casa de la calle Mayor, 6, estando registrada su partida de defunción en los libros parroquiales de Santa María, 23 de septiembre de 1905 (*lib. 6, fol. 279 v.*).

5.º Don Leandro de Alcain y Labroche, bautizado, como todos sus hermanos, en la iglesia parroquial de Santa María el día 4 de mayo de 1841 (*lib. 2, fol. 202*).

6.º Doña Manuela de Alcain y Labroche; vino al mundo en la ciudad de San Sebastián y recibió el sacramento del bautismo en la iglesia parroquial de Santa María de ella el día 2 de enero de 1847. Poseyó el hermoso palacio «Murrucha», emplazado en Ategorrieta donde finó sus días el 17 de octubre de 1936, de muy avanzada edad y cuando estaba viuda del Excmo. Sr. Don Nemesio José de Aurrecochea, a quien, y a su descendencia, mencionamos en las filiaciones genealógicas de los Aurrecochea detalladas por separado en otro breve estudio que dedicamos a esta ilustre familia, arraigada de tiempo en San Sebastián (17).

(17) JULIAN MARTINEZ, *Genealogía y nobleza de los Aurrecochea*, en el «Boletín de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País», XXIV (1968), pp. 221-237).